

2030 werden Roboter in der Altenpflege mitarbeiten

»Achtung, ich greife etwas«, sagt Hobbit mit seiner ruhigen, abgehackt klingenden Frauenstimme. Er hebt das Stofftier vor ihm vom Boden auf und legt es auf seine körpereigene Ablage. Hobbit hat nur einen Arm, den rechten. Der ragt aus seinem einen Meter hohen kühlstrahlartigen weißen Körper. Sein Gesicht ist ein Display, Augen mit Wimpernaufschlag sind darauf zu sehen. Hobbit streckt den Arm wieder zur Seite und wartet auf weitere Anweisungen. David Fischinger, Projektassistent am Institut für Automatisierungs- und Regelungstechnik der Technischen Universität Wien, drückt auf dem Tablet, das an Hobbits Vorderseite angebracht ist und zu seiner Steuerung dient, auf den »Belohnen«-Button. Hobbit sagt »Gerne!« – ein Roboter mit Charme.

Roboter statt Pflegepersonal

PT 2D, was für Prototyp 2, Exemplar D steht, ist aus der Not entstanden. Er ist nur einer von vielen Schritten hin zur automatisierten Pflege. Laut Statistik Austria werden im Jahr 2030 rund 2,17 Millionen Menschen in Österreich 65 Jahre und älter sein, das wird 23,6 Prozent der Bevölkerung entsprechen. 2013 machte dieselbe Altersgruppe noch 18,6 Prozent der Bevölkerung aus. Glaubt man den Bevölkerungsprognosen und an eine Stagnation des Pensionsalters in den nächsten 15 Jahren, hieße das, dass statistisch gesehen jeweils 2,4 Personen finanziell und pflegetechnisch für einen Älteren aufkommen müssten. Heute sind es noch 3,4 Personen für jeden über 65-Jährigen. Wie der Pflegebereich diese steigende Anforderung bewältigen soll, beschäftigt Politik, Gesellschaft und Forschung schon lange. Im Jahr 2020 werden laut Sozialministerium 13.000 Fachkräfte in der Langzeitpflege fehlen, 6.400 davon in der mobilen Pflege. Die Frage ist: Wer wird sich in Zukunft um die Älteren kümmern? Für die Forscher an der TU Wien ist die Antwort klar: Es werden nicht zuletzt Roboter wie Hobbit sein.

Eine Robo-Robbe zum Kuschneln

»In 15 Jahren wird ein Haushaltsroboter etwa so viel kosten wie ein günstiges Auto, also um die 10.000 Euro. Jeder Fünfte wird in seinem Haushalt einen Roboter für unliebsame Tätigkeiten einsetzen«, sagt Markus Vincze, der das Hobbit-Projekt an der Technischen Universität leitet. Entstanden ist es aus einer Initiative des Hauses der Barmherzigkeit, eines Pflegewohnheims in Wien-Ottakring. Hobbit kann Sachen vom Boden aufheben, Dinge in der Wohnung finden, er erkennt, wenn jemand auf dem Boden liegt, und holt Hilfe – kurz: Er soll es älteren Menschen gestatten, so lange wie möglich zu Hause zu leben.

Schon heute verlassen wir uns in verschiedenen Wirtschaftsbereichen auf die Arbeitskraft von Robotern, in der Automobilproduktion sind die Maschinen mittlerweile unerlässlich. Ihre Einsatzdichte ist hier siebenmal so groß wie in anderen Bereichen. In Japan, dem weltweiten Anführer in Sachen Robotik, arbeiten Assistenzroboter bereits als Butler und Rezeptionisten. Doch auch in Österreich unterstützen Roboter die Menschen schon im Alltag. Sie mähen Rasen, saugen Staub, erkunden Schluchten – und kuscheln mit unseren Großeltern, etwa im Pflegewohnhaus Simmering.

Dort ist seit einem Jahr eine Maschine im Einsatz, die die Kommunikation der Bewohner untereinander fördern soll. Der Kuschnelroboter Paro stammt aus Japan und sieht aus wie eine weiße Babyrobbe. Lichtsensoren in seinen Augen signalisieren ihm, wie aktiv oder ruhig er sich »verhalten« muss. Wenn man ihn streichelt, fliept er und reagiert motorisch auf die Berührungen.

»Am wichtigsten für uns ist, dass Paro den Pflegepersonen hilft, die soziale Interaktion unter den Bewohnern zu fördern«, sagt Maria Gessert, Pflegedirektorin des Seniorenwohnheims. »Durch die Robbe kommen die Senioren ins Gespräch. Das hilft uns, mehr über unsere Bewohner zu erfahren.« Die Robbe soll zudem den Beschützerinstinkt der Menschen wecken und ihnen Geborgenheit vermitteln.

Ob nun Paro oder Hobbit, fest steht: Zur Altenpflege der Zukunft gehören auch Roboter. 2030 werden wir in diesem Bereich nicht mehr auf die Unterstützung von Maschinen verzichten können. Den Kaffee beim sonntäglichen Treffen serviert dann vielleicht schon Hobbit, und er wird es gerne tun. ☉

Sarah Kleiner

»Jeder Fünfte wird im Jahr 2030 in seinem Haushalt einen Roboter für unliebsame Tätigkeiten einsetzen.«